

組織を実現したのである。

また、メトロールは、本社や工場はすべて賃貸で、資産も流動性がきわめて高い。工場のレイアウトも、自分たちが使いやすいように1年かけて、設計から自分たちが携わった。ヒト、モノ、カネ、情報、すべての経営資源が、常に滞留することなくスピーディーに動いているのである。

売るための努力

メトロールは、創業以来、自らのブランドを重視し、自分たちで売る姿勢を貫いている。松橋社長は「日本の企業は、自分で売る努力が足りないのではないか?」と疑問を呈する。同社の売上額の半分以上は海外だが、単なる取り次ぎに商社を使う意味はない」と、ITを活用した直接販売を重視。英語、中国語、ドイツ語でホームページを開設し、検索サイトで上位になるよう工夫を凝らす。また、フェイスブックも活用し、技術情報を含めユーザーとの継続的な交流を図っている。松橋社長は「英語と中国語のホームページがなければ、その企業は英語圏と中国圏では存在しないことと同じ」と指摘する。たしかに、ITを使えば誰でも世界に発信できる時代、外国語のホームページ制作も難しくない。物流には国際宅配便、決済にはクレジットカードも使える。「自分たちで売らないと、今の売上だけでなく、将来のニーズをつかみ損なう」と言うとおり、売る努力は、新たな商品開発のためにも必要なのである。

真のIT経営、真のグローバル経営

メトロールのIT活用は徹底している。同社の製品は受注生産が基本、約7000点の部品から700種にも及ぶ製品を注文に応じて製造し、出荷する必要がある。そこで、ERPシステム（統合型ソフトウェア）等をフル活用し、受注後すぐに作業者単位、1個単位で詳細な作業指示書が作成される。複雑な注文も松橋社長のいう「ミンチ」、つまり小分けに整理して簡素化すれば、あとは早い。整理された部品庫から必要部品をピックアップ、指示通りに製造し、出荷、代金回収と、立ち止まるところはどこにもない。ITを導入しても、組織のあり方や仕事のやり方は従来通り、結局は電話やファックスを置き換えただけの場合が少なくない。組織をシンプルにして情報共有を円滑にし、素早い意思決定や業務遂行を実現できなければ、IT投資も無駄になる。メトロールは、IT活用のまさにお手本なのである。

同社では、今後も国内で生産し世界中に販売する体制に変化はないという。ITを手段に、変種变量のものづくりと自ら市場を開拓でける販売力を融合することに成功した。松橋社長は「円高も怖くない」と言い切る。そこには、社員の生活を支え地域に貢献する企業としての誇り、そしてIT経営とグローバル経営の真の姿があつた。

松橋社長は「今の組織になるまでに10年かかった」と振り返る。しかし、「スピードイーに変化し続ける組織能力」は、今後も同社の発展を支えることだろう。